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ARDEM PATAPOUTIAN, PREMIO NoBEL (2021) EN MEDICINA Y FISIOLOGÍA PRESENTE EN VALPARAÍSO 

“Vamos a trabajar en una 
futura medicina antidolor” 
Así proyecta su investigación el biólogo molecular libanés, quien logró identificar los sensores que permiten sentir el 
dolor. Sus estudios avanzan en alternativas terapéuticas para controlar malestares crónicos y las enfermedades. 
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66 So queta resitien- 
ciafue lo que me hizo 
crecer y serquien soy 

yo hoy”. Antes de cumplir 
sus 18 años de edad, Ardem 
Patapoutian vivió varias vi 
das:sevioobligado a huirde 
la guerra civil que azotaba 
por años a su país natal, El 
Líbano, para empezar un 
periplo desde cero, ahora 
como refugiado de ascen- 
dencia armenia en Estados 
Unidos. Allí, afincado en 
Los Ángeles, para ganarseel 
pan, deambuló por varios 
oficios: atendió un local de 
comida rápida y hasta escri- 
bió los horóscopos en un pe- 
riódico local. 

Pero la ciencia estaba — caron los sensores que per- 
en su ADN. Así, tras gra-— miten, precisamente, sen- 
duarse en la UCLA con ho- — tirel dolor y la temperatu- 
nores y ya convertido en 

biólogo molecular y fisió- 
logo, más adelante, su la- 

ra en el cuerpo humano. 

SENTIR EL MUNDO 
boratorio descubrió las 
moléculas que detectan la 
temperatura y la presión 
involucradas en el tacto, el 
dolor y la regulación de la 
presión arterial. Luego 
vendría el Premio Nobel de 
Fisiología o Medicina 2021 
(compartido con David Ju- 
lius) gracias a que identifi- 

Esta semana, en una cere- 
monia de investidura, la 
Universidad de Valparaíso 
le entregó el grado de Doc- 
tor Honoris Causa, en la Fa- 
cultad de Ciencias Sociales. 
La Estrella dialogó con Ar- 
dem Patapoutian (57 años), 
quien destacó la importan- 
ciadesu descubrimiento de 

SU MENTOR CHILENO: PIONEROS 

“Ramón Latorre es un gigante en el campo. Alguien a quien yo 
admiro para hacer mis investigaciones. Es un gran honor es- 
taracá”, afirmó Ardem Patapoutian, a lo cual Latorre, Premio 
Nacional de Ciencias Naturales de Chile 2022, reconocido por 
sus investigaciones pionerasen el campo de los canales ióni- 
cos de las membranas celulares, respondió: “Hay una historia 
que viene desde lo que encontraron: cómo se conducía el im- 
pulso nervioso, saltando por la estructura de estas proteínas 
(piazo) y llegando a encontrarte todo. Todos los estímulos que 
nos vienen: el olor de la comida de la abuela, cuandote tiran 
un piedrazo, las caricias, abrazos, todo viene de acciones eléc- 
tricas que están producidas por estos canales de iones. Están 
en todas partes y nos permiten que conversemos, movamos y 
sobre todo loque encuentra Ardem: cómo nos ubicamosen el 
espacio”, dijo el bioquímico de la UV (arriba en foto principal).    
  

loscanales iónicos, piezo 1 y 
piezo 2 (proteínas grandes) 
en 2010: abrieron una nue- 

va puerta para entender có- 
mossentimos el mundo. 

“Una de las aplicaciones 
directasde la mecano sensa- 
ción es la sensación del do- 
lor, que está muy relaciona- 
da con el tocarse o tocar. Es 

algoquelos humanos sufti- 
mos, pero no hay una bue- 
na medicación para esto, es- 
pecialmente para el dolor 
neuropático. Si practicamos 
este "piezo canal” puede ser 
muy beneficioso para mu- 
chas indicaciones o tipos de 
dolor (enfermedades)”. 

¿Por qué son especiales las 
proteinas Piezo? 
-Esimportante la ciencia e 
investigación básica. Ahí 
encontramos y empeza- 
mos a abrir caminos. Por 
ejemplo, la presión sanguí- 
nea y muchas otras áreas 

que nos podríamos haber 
anticipado. Sobre todo, la 
sensación de la presión es- 
taba subvalorada. Y el ha- 

llazgo de estas moléculas 
le dio un cariz distinto a 
este tema. En las distintas 
áreas de la biología y las   

RECIBIÓ GRADO DE DR. HONORIS 

enfermedades. 
“Cuando experimentan 

el tocar, es algo muy único: 
se transfieren fuerzas físi- 
casa un lenguaje que nues- 
tro cerebro y nuestras neu- 
ronas pueden entender que 
son señales eléctricas o quí- 
micas y se sabe que esto es 
muyrápido”, dice Patapou- 
tian quien como expertoen 
la exploración del sentido 
del tacto, asaber uno de los 

menos estudiados, ha in- 
vestigado con células sensi- 
blesa la presión para descu- 
brir nuevos sensores que 
respondan a los estímulos 
mecánicos de la piel y órga- 
nos internos del cuerpo. 

HE HECHOTODAS 
MIS INVESTIGACIONES 
PORQUE ME ENCANTA 
VERCÓMO 
FUNCIONAN LAS 

| COSAS”, DICE EL 
CIENTÍFICO LIBANÉS 
ESTADOUNIDENSE. 

CAUSA POR LA UV EN AUDITORIO. 

  

Un trabajo en extenso 
que ha permitido una me- 
jor comprensión de cómo 

nuestro cuerpo percibe el 
calor, frío y dolor: uno delos 

grandes enigmas dela biolo- 
gía y medicina. “Permitió el 
desarrollo de alternativas 
terapéuticas para el control 
del dolor crónico”, recalca. 

-¿Cómo visualiza su estudio 
enla aplicación clínica frente 
al dolor? 
- Yo creo que ahora que sa- 
bemos que se pueden acti- 
var estos canales es benefi- 
cioso para el dolor: El próxi- 
mo paso que vamos a traba- 
jar es encontrar pequeñas 

moléculas que pueden blo- 
quear los canales. Y esto 
puedeser una futura medi- 
cina antidolor. 

-¿Cuál es su enfoque deltra- 
bajo premiado con el Nobel 
de medicina frente alas en- 
fermedades actuales? 
-Uno de los canales de io- 
nes que nosotros identifi- 
camos en 2003, es un sen- 

sor de dolor: ahora hay 
una segunda fase de ensa- 
yos clínicos para el dolor. 
Lleva 20 años desde que se 
hace esta investigación 
hasta quese puede llevara 
cabo, con la meta propues- 
tay así dar resultados, 

-¿Qué opina del avance de 
lasciendasbiomédicas y me- 
dicina actual? 
- Creo que es un tiempo 
muy emocionante para la 
biología y medicina por- 
que está la inteligencia ar- 
tificial que está revolucio- 
nando todos los descubri- 
mientos. Por ejemplo, 

nuevas tecnologías que 
pueden ayudar contra mu- 
chas enfermedades. 

-¿Cómo vea América Latina y 
Chile en esta materia? 
-Séque hay excelentes cien- 
tíficos que han estado aquí 
por muy largo tiempo. Los 
estoy tratando de conocer. 
Sé sus resultados por algu- 

nos trabajos. Hay gran his- 
torial de investigaciones 
médicas acá en Chile. Algo 
importante: la mayoría de 
las drogas vienen de las 
ciencias básicas, curiosidad 

y delas investigaciones in- 
dependientes. Así que uno 
no empieza diciendo, “ya, 
voy a curar esta enferme- 
dad”; uno dice “voy a encon- 

trar cómo funciona el do- 
lor”. Y de ahí van saliendo 

esas investigaciones que se 
van traduciendo en curas 

que son más útiles para la 
sociedad. Y

Fecha:
Vpe:
Vpe pág:
Vpe portada:

25/04/2025
    $916.979
  $1.097.600
  $1.097.600

Audiencia:
Tirada:
Difusión:
Ocupación:

      82.502
      16.000
      16.000
      83,54%

Sección:
Frecuencia:

ACTUALIDAD
DIARIO

Pág: 2


